

España. Sin apelar a la patriotía, díganos ¡Español
Sintiéndolo algo dentro como si nos temblara un fuego
de tierra nuestra, de tierra eterna. Fensemos en su
maternidad gloriosa

El Sur

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Córdoba, un mes 2 pesetas
Provincias, trimestre 6 id.
Extranjero, trimestre 12 id.
Número suelto, 10 céntimos - Franqueo concertado

FRANQUEO CONCERTADO

DIARIO DE LA TARDE

Córdoba.-Sepbre. 1932.-Miércoles 28

Director: Fernando Vázquez Ocaña
REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA, MAESE LUIS, 22 :: TELÉFONO 2755

Año I.-Núm. 89.-Apartado n.º 74

El servicio de Estadísticas y el Censo Electoral

Consideramos de gran oportunidad elogiar el rendimiento que ha dado la revisión de reclamaciones formuladas ante el Servicio de Estadísticas, por individuos que no tenían derecho a ello. Especialmente reciba nuestro parabién don Eduardo M. López de Rozas, jefe provincial de dicho servicio y antiguo periodista, por haber rechazado, sólo de Córdoba, capital, 926 propuestas de adición en las listas electorales, desprovistas de garantía.

El examen en el «Boletín Oficial» de los nombres, nos inspira algunas sospechas, y acentúa el acierto de los funcionarios de Estadística. Hay, por ejemplo, un dato elocuente: En su inmensa mayoría los solicitantes son hembras. No podía pasar desapercibida esta circunstancia, por insólita. Hasta ahora no se había presentado ocasión de que las mujeres mostraran interés por el Censo Electoral, pero el análisis de las reclamaciones avizoró a los estadísticos y pronto fueron rechazadas cerca de un millar de solicitudes.

No es fácil, naturalmente, calificar la posición de las reclamantes. Pero puede servirnos de indicio la intensa labor de catequisis que realizan las damas de Acción Popular y todas estas señoras que ya que los varones no pueden intervenir sin riesgo en estos menesteres han tomado como un deber doméstico hacer política. La milicia electoral que las sacristías y los salones reverendos sostienen y alientan, puso centinela permanente en los pasillos del Ayuntamiento, durante el período de revisión de las listas, y distribuyó por todos los distritos a sus más valiosas hormiguitas. Quien no parara atención en esas parejas de estafermos de cruz en pecho que han venido paseando las calles de Córdoba y gulumseando la situación económica y espiritual de los hogares, no podía prever las consecuencias que los funcionarios de Estadísticas han coligido. Entre el millar de peticiones de voto hay, por ejemplo, unas doscientas basadas en traslados de distrito que han dejado patente la intención de duplicar el sufragio. Hay también muchas con un dejo de fogón complaciente o de feligresía menopáusicas que no es poco curar al censo de una mixtificación reaccionaria, improcedente hoy y peligrosa mañana.

Alicanfor, culantro, alifios y unas pesetejas que si no alivian un estado de miseria bastan para comprar una voluntad debilitada por el hambre. Así se pudiera sintetizar la maniobra electoral de las extremas derechas y hay que prevenir, mediante una vigilancia tan sutil como la misma reacción, al trasiego de conciencias que las admiradas solteras y trotacalles aristocráticas efectúan.

La pulcritud y severidad en el servicio de Estadísticas Provincial, posiblemente sanción de los cubileteos municipales y de las manipulaciones de chapatintas curriunches y desventurados, es mucho, pero contamos con un elemento de conversión maravilloso: la mujer de pueblo, que no es mujer plebeyta, pues la plebeyza es un defecto de espíritu, no de pobreza. La mujer digna del pueblo. Esposa. Trabajadora. Madre. Dura de brazos y blanda de corazón. Enriquecedora de dones de sacrificio. Que hace diariamente el milagro de los panes y los peces con un mequino jornal, cuando lo hay. Que lava y plancha y avia el condumio, y zurce y encala, y arregla a su hombre y a sus hijos y da amor y esfuerzo a todas las horas del día. Esta mujer, madre popular, será cuando las elecciones, la que enseñe a las estériles camareras de la reacción lo que vale la vida trabajada, la vida sencilla, la vida verdaderamente civil.

LOS ESTUDIANTES

Los alumnos de la Escuela de Veterinaria preparan una excursión a Portugal

Cada día es más intensa la fraternidad internacional de los estudiantes. Los viajes de ampliación de estudios y de ejercitación de idiomas, las excursiones y cursillos de extranjeros van preparando nuevas generaciones que cuando intervengan en la vida de los pueblos lleven entrecruzado su espíritu de universalidad.

Los muchachos de la Escuela de Veterinaria de Córdoba, incorporados desde hace tiempo a este movimiento, preparan ahora una excursión interesante a Lisboa, Coimbra y otras ciudades de la República vecina. El grupo estará integrado por 8 profesores y 30 alumnos. El Ministerio de Instrucción Pública, la Diputación y Ayuntamiento de Córdoba y las restantes autoridades de la ciudad han prometido subvenciones a tal objeto. Asimismo han anunciado que contribuirán los Colegios de Médicos, Farmacéuticos y Veterinarios.

Como la excursión durará ocho días y hay que cubrir gastos de cierta consideración, los estudiantes, en su mayor parte pertenecientes a familias modestas, gestionan el auxilio económico de otras entidades cordobesas.

Librería Hesperia

es la Casa mejor surtida en libros de texto.
PLAZA DE LA REPUBLICA, 14
Teléfono 1678 :: Córdoba.

des, con el fin de disolver el actual Ayuntamiento y crear una junta gestora para que los monárquicos que feudalizaban la vida de Cabra vuelvan a apoderarse de ella.

En visperas del viaje a Cabra del Jefe del Estado todo atropello es una imprudencia que la primera autoridad de la provincia no debe tolerar. Y bueno sería pensar en las ventajas e inconvenientes que tiene mantener en su puesto a un capitán de la Guardia civil cuya parcialidad es manifiesta.

Vilanosillos

El alcalde de Espiel es un barbián. Había jurado sacrificar algo en el caso de que fuera detenido cierto distinguido macaco político que desde el Gobierno civil de Córdoba le hizo una mala faena y, en efecto, al practicarse, aunque por pocas horas, dicha detención, el alcalde se ha cortado el bigote, prenda de sus éxitos amorosos. Según parece sus admiradores piensan regalarle un bigotito de moda.

«La Voz» publica las cartas en que se detrae al presidente de la Diputación y niega hospitalidad a las que le remite, en justa defensa, el interesado. A esta política le llama el señor Vaquero «austeridad republicana».

Definición exacta de un acto político lanzada por un andaluz de corcho lo único que valía del discurso de ayer era la cáscara.

Ya lo saben ustedes: El señor Lerroux no ha tenido nunca aptitudes de mando.

Era tan inteligente el maestro que la primer palabra que le enseñaba a pronunciar a los niños de cinco años era ésta: «otorinolaringología».

Plumas Stilográficas

Centenares para elegir. Precios módicos.

Librería LUQUE

GONDOMAR, 9 y 11.-TLF. 2775.
LA MAS IMPORTANTE DE ANDALUCIA

Depósito de Caballos Sementales de Córdoba

Autorizado este Depósito por la Dirección General de Ganadería, para proceder a la adquisición de artículos de pienso, todos de buena calidad, para el suministro de sus sementales durante el 4.º trimestre del corriente año mediante concurso, se anuncia por el presente, para que los señores almacenistas de cebada, avena, salvado y paja que lo deseen, puedan presentar ofertas en pliego cerrado en las Oficinas de este Depósito, todos los días hasta el miércoles 5 del próximo mes de Octubre, en el cual y de once a doce de su mañana, se procederá a la apertura de los pliegos a presencia de los interesados, siendo de cuenta de los adjudicatarios el pago de los anuncios.
Córdoba 26 de Septiembre de 1932.
—El Jefe, Miguel Arroyo.

EL SUR

es un periódico de izquierdas editado por una Cooperativa de obreros intelectuales y manuales. Nada más ni nada menos. No olviden esto los trabajadores de cualquier disciplina y sobre todo quienes nos supongan subordinaciones arbitrarias.

El socialismo y la política

Ante el Congreso del Partido

El acuerdo recaído en la Agrupación Socialista Madrileña ha promovido en seguida multitud de comentarios. Incluso el camarada Prieto ha hecho unas declaraciones a los periodistas, en las que demuestra su disconformidad con tal criterio. Disconformidad que nosotros, conociendo la postura de Prieto, dábamos por descontada. Nuestro máximo deseo, por nuestra parte, es que en el Congreso se planteen con toda franqueza las opiniones que cada uno tenga ante el momento presente. Otra cosa sería enfiarnos.

Nosotros los jóvenes socialistas hemos de elogiar el acuerdo de la Agrupación de Madrid. Hemos mantenido con toda lealtad la necesidad de que el partido vuelva a sus posiciones clásicas por el imperio de las circunstancias momentáneamente abandonadas. El Congreso de Juventudes antes, el Comité Nacional después mantuvieron esas posiciones, que son el anhelo de todos los jóvenes socialistas. Por eso nos congratula el acuerdo de la Agrupación de Madrid y nos llenaría de inmensa satisfacción que en el Congreso prevaleciera.

El acuerdo significa poco más o menos lo siguiente: Que examinadas las circunstancias políticas entendemos que la República burguesa está suficientemente consolidada frente a los peligros de reacción y por tanto que nuestra misión como partido gubernamental ha terminado. Desde este instante el Partido Socialista Obrero tiene que tener como norma de actuación una estricta y pura conciencia de clase. Ha de considerar la República como el mejor medio para desarrollar su lucha contra la burguesía. Pero sólo esto, «su mejor medio de lucha». Y no debemos, por tanto, por mantener el medio de lucha, abandonar ésta sino antes bien alcanzada ya esta etapa revolucionaria recrudescer la lucha de clases y demostrar a las masas obreras cómo su emancipación no puede tener solución en un régimen capitalista, sea cual fuere la forma de gobierno. Pero existe un hecho del cual no podemos prescindir: que ahora estamos en el Gobierno. Abandonar inmediatamente, no. Tal sería perder una plataforma magnífica de lucha; sino mantener por nuestros camaradas ministros y por nuestra minoría parlamentaria una actitud de exigencia de aquellos postulados que se refieren a la esencia misma de nuestro programa: Que la crisis ante tal actitud sobrevendría

es indudable, pero serían los republicanos los que se destaparían ante las clases explotadas como defensores de los intereses de la burguesía. La próxima Ley a discutir va a ser la de Presupuestos. En ella se puede producir la crisis. Basta que exijamos que sean los auténticos presupuestos de un régimen democrático; sin más exigencias. Disminución amplísima del de Guerra, aumento extraordinario de los de Instrucción, Trabajo y Agricultura, que los impuestos sean sobre el capital y no sobre el trabajo, etc. Con estos principios sobrevendrá la crisis, porque los partidos republicanos son muy demócratas y muy liberales, pero mientras no se les toque al bolsillo, talón de Aquiles de la burguesía.

«Luz», diario de la República, comentó también el acuerdo y hacía una llamada a los socialistas para que continuaran como hasta ahora en bien del interés nacional. Mera palabrería de la cual estamos de vuelta. Los intereses nacionales, sabemos los marxistas, que son ocultados en tan rimbombantes palabras, los intereses de la clase dominante, en este caso la burguesía. Por unos momentos y frente a restos de otras clases los intereses de la burguesía y del proletariado han podido estar unidos y coincidir para la liquidación de aquellas otras clases. Hoy aquella tarea está terminada y nuevamente burguesía y proletariado se enfrentan con intereses antagonicos. La burguesía, para defender sus privilegios, el proletariado, por conseguir la emancipación de la humanidad. Más no se asusten los republicanos. En el Gobierno y fuera de él el proletariado y por ende el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores serán siempre los defensores de la República democrática frente a la reacción. La República la queremos y la necesitamos como medio de lucha y subsistirá hasta la proclamación de la República Social.

«Luz» nos dice que sólo vemos la conveniencia del Partido. Justamente es eso. Pero fíjense que no es la conveniencia de un partido republicano cualquiera, a los que sólo separa unos ligeros matices cuando no un personalismo, sino del Partido Socialista Obrero que no puede olvidarse en ningún momento de ella porque supone la conveniencia de la clase trabajadora.

José García
Presidente de la Juventud Socialista Madrileña

EL SUR en Barcelona

Recuerdo del capitán Borrás

La verdad es que ya no era capitán, sino comandante. Pero fué mi amigo durante sus largos años de capitán, y para el apelativo cordial, yo no le he ascendido todavía. Así ahora, en estos días, al acordarme de él, mi memoria continúa titulóndole «capitán Borrás». Y no ignoro que con la muerte conquistó las dos estrellas de teniente coronel.

Pues bien, en el verano de 1925 el capitán Borrás—el comandante don Francisco Borrás—pasó por Barcelona y vino a verme:

—Me voy al Tercio—dijo. Y, efectivamente, se marchó.

Fué aquella la penúltima vez que le ví; la última, meses más tarde. No me fué posible verle más, porque lo mató la bala de un morito horas después del desembarco en Alhucemas.

¿No lo recuerdan ustedes? ¡Pues si Primo de Rivera lo cito en una de sus famosas «notas oficiales»! Como de pasada, pero lo citó. Nombra a unos cuantos héroes, y entre ellos «el veterano comandante Borrás».

¡El veterano comandante Borrás... ¡Cuánto me he acordado de él en estos días en que por las calles de Barcelona se confunden los vitorios a España con los vitorios a Cataluña... Era catalán—paisano de Prim—, profundamente catalán, pero honda-

mente español. Lo cual en tiempos de dictaduras y de monarquías no era posible. Ni en la guerra, ni en la paz. En aquello que decían que era la paz, alterada por «cuatro descontentos».

Llegado al Tercio, el comandante Borrás peleó como un bravo. En la acción de Cudia Taha, en el camino de Tetuán a Xauen, pudo ganar el ascenso a teniente coronel, pero... Un viva a Cataluña no se lo permitió.

Entre las unidades que lucharon con mayor bravura, figuraba el batallón del Infante, que luego de aquel combate, y en premio a los méritos que en el mismo contrajo, fué repatriado y desfiló, triunfalmente, por las calles de Madrid. Diezmada la oficialidad, el comandante Borrás, del Tercio, mando una compañía del Infante; soldados catalanes, en su mayoría. Y la carga a la bayoneta, que había de decidir el encuentro a favor de nues-

Librería Escolar

de EUGENIO GARCIA NIELFA

Libros, trabajos manuales y material escolar de todas clases a precios de Catálogo de las casas productoras.

LIBRERIA, 7

